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El gobernador Armenta, 
entre los tres mandatarios 
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 Los glaciares, pilares de la vida

Lugar Nombre Entidad Partido

1 Tere 
Jiménez Aguascalientes PAN

2 Manolo 
Jiménez Coahuila PRI

3 Alejandro 
Armenta Puebla Morena

4 Eduardo 
Ramírez Chiapas Morena

5 Maru 
Campos Chihuahua PAN

Olivia Salomón impulsa Sorteo 
Especial de la Lotería Nacional en 

honor a la Guelaguetza

Bajan 30% los 
feminicidios y 80% 
los robos de carga

Refuerzan salud en el estado: 
87 vehículos, 220 equipos y 
nueva visión de atención

Fuente: 
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Fotografía: Berenice Abbott
Cocteau's Hand on Mask of Antigone, 1927

O ya no entiendo lo 
que está pasando 
o ya pasó lo que 

estaba entendiendo

|PÁGS 4-7
|POR CLAUDIA CARRILLO

LA SOCIEDAD 
DEL CANSANCIO 

Las campañas de odio en 
la Ley de Ciberseguridad 

Sicariato digital: cuando 
las redes sociales se 

convierten en armas.

Ataques colectivos, 
campañas de odio, datos 
filtrados, amenazas que 

destruyen vidas. 
 

“La violencia digital es 
violencia real, no debe 

quedar impune,” alerta el 
especialista Jesús Alfredo 

Páez San Martín.
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Visa cancela transacciones 
internacionales con 
tarjetas de CIBanco

Con “Cuota Cero” 
y más becas, BUAP 
fortalece apoyo a 

alumnos vulnerables

Lupita Cuautle inicia 
rehabilitación de 
vialidad clave

Omar Muñoz firma convenio 
para regularizar predios en 

Cuautlancingo

Pepe Chedraui impulsa administración 
incluyente con curso de la BUAP

|PÁG. 13

|PÁG. 14
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO

MEJÍA

La película de terror 
del Tío Richie

icardo Salinas Pliego debe tanto 
dinero al fisco que no sería in-
viable que el SAT terminara por 
embargarlo.

Dado que Grupo Salinas enfren-
ta 32 juicios fiscales, con casos pendientes en 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), 
un fallo en su contra 
(cosa que parece inmi-
nente) obligaría al pago 
inmediato de los adeu-
dos, con posibles multas 
adicionales.

En otras palabras: si la 
SCJN niega los amparos 
promovidos por Salinas 
Pliego, no habrá más re-
cursos legales para evitar 
el pago, y el SAT podrá 
ejecutar embargos o co-
bros forzosos.

Imaginemos este esce-
nario:

El yate, el avión, el heli-
cóptero —todo junto— no 
alcanza para liquidar los 
74 mil millones de pesos 
que adeuda desde 2008.

¿Qué procede?
Lo que técnicamente se conoce como un ‘em-

bargo de bienes’.
(El SAT puede embargar cuentas bancarias, 

propiedades, vehículos u otros activos de Gru-
po Salinas para cubrir la deuda).

Una de las propiedades es Televisión Azteca.
Imaginemos que el SAT embarga la empresa 

(con Paty Chapoy y Javier Alatorre incluidos).
O que, recurriendo a la nueva Ley de Teleco-

municaciones, retirara la concesión pública de 
la misma.

R
Ufff.
Sería algo inédito en el país.
Ese afán de estirar la liga, en el caso del em-

presario, ya encontró un escenario que hasta 
hace poco parecía impensable: toparse con 
un nuevo Poder Judicial, ajeno, por comple-

to, a los ministros que 
durante años alargaron 
los procedimientos en su 
contra.

Sin las togas que esta-
ban de su lado, Salinas 
Pliego se ve como un pe-
rro flaco.

Un perro flaco pulgoso.
Un perro flaco pulgoso 

y ojeroso.
Los mensajes de Pala-

cio Nacional han ido al 
alza.

Lejos de bajar la guar-
dia, nuestro personaje ha 
subido la apuesta.

¿Qué espera?
Que Trump intervenga 

a su favor en cualquiera 
de las formas posibles.

(Suele jactarse de su 
buena relación con el 
trumpismo).

Eso está lejos de suceder.
Lo que sí vendrá —es inminente— es que la 

Corte (sea ésta o la que llegará el 1 de septiem-
bre) saque las tijeras y le corte los brazos y las 
piernas.

Entonces caerá Roma.
En otras palabras: el circo se quedará sin 

carpa.
Hay que tener las palomitas a la mano.
La película que estamos por ver no la habría 

imaginado ni Alfred Hitchcock.



3Martes 1 · julio · 2025

LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO

MEJÍA

La película de terror 
del Tío Richie

icardo Salinas Pliego debe tanto 
dinero al fisco que no sería in-
viable que el SAT terminara por 
embargarlo.

Dado que Grupo Salinas enfren-
ta 32 juicios fiscales, con casos pendientes en 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), 
un fallo en su contra 
(cosa que parece inmi-
nente) obligaría al pago 
inmediato de los adeu-
dos, con posibles multas 
adicionales.

En otras palabras: si la 
SCJN niega los amparos 
promovidos por Salinas 
Pliego, no habrá más re-
cursos legales para evitar 
el pago, y el SAT podrá 
ejecutar embargos o co-
bros forzosos.

Imaginemos este esce-
nario:

El yate, el avión, el heli-
cóptero —todo junto— no 
alcanza para liquidar los 
74 mil millones de pesos 
que adeuda desde 2008.

¿Qué procede?
Lo que técnicamente se conoce como un ‘em-

bargo de bienes’.
(El SAT puede embargar cuentas bancarias, 

propiedades, vehículos u otros activos de Gru-
po Salinas para cubrir la deuda).

Una de las propiedades es Televisión Azteca.
Imaginemos que el SAT embarga la empresa 

(con Paty Chapoy y Javier Alatorre incluidos).
O que, recurriendo a la nueva Ley de Teleco-

municaciones, retirara la concesión pública de 
la misma.

R
Ufff.
Sería algo inédito en el país.
Ese afán de estirar la liga, en el caso del em-

presario, ya encontró un escenario que hasta 
hace poco parecía impensable: toparse con 
un nuevo Poder Judicial, ajeno, por comple-

to, a los ministros que 
durante años alargaron 
los procedimientos en su 
contra.

Sin las togas que esta-
ban de su lado, Salinas 
Pliego se ve como un pe-
rro flaco.

Un perro flaco pulgoso.
Un perro flaco pulgoso 

y ojeroso.
Los mensajes de Pala-

cio Nacional han ido al 
alza.

Lejos de bajar la guar-
dia, nuestro personaje ha 
subido la apuesta.

¿Qué espera?
Que Trump intervenga 

a su favor en cualquiera 
de las formas posibles.

(Suele jactarse de su 
buena relación con el 
trumpismo).

Eso está lejos de suceder.
Lo que sí vendrá —es inminente— es que la 

Corte (sea ésta o la que llegará el 1 de septiem-
bre) saque las tijeras y le corte los brazos y las 
piernas.

Entonces caerá Roma.
En otras palabras: el circo se quedará sin 

carpa.
Hay que tener las palomitas a la mano.
La película que estamos por ver no la habría 

imaginado ni Alfred Hitchcock.



Martes 1 · julio · 20254

CUANDO EL 
ODIO DIGITAL 
se convierte 
en crimen real

| CLAUDIA CARRILLO MAYÉN

La violencia digital ya no 
es una amenaza futura, 

sino una realidad cotidiana 
que requiere respuestas ur-
gentes, técnicas y estructura-
les. Para Jesús Alfredo Páez 
San Martín, exdirector de la 
Policía Estatal Cibernética, 
Puebla enfrenta un momen-
to clave, donde debe apostar 
por un marco integral que 
comprenda cómo funcionan 
los nuevos delitos, quiénes 
los cometen, con qué herra-
mientas, y cómo prevenirlos 
de forma efectiva.

Sicariato digital: la violencia 
organizada en redes sociales
Uno de los fenómenos más 
graves que preocupan a Je-
sús Alfredo Páez San Martín 
es el llamado sicariato digi-
tal: una forma de violencia 
colectiva, organizada desde 
plataformas sociales, que 
ya tiene consecuencias rea-
les para quienes la padecen, 
aunque aún no esté recono-
cida legalmente.

“No es un término jurídi-
co todavía, pero el fenómeno 

APPS, DEEPFAKES Y AMENAZAS: EL NUEVO ROSTRO 
DEL CRIMEN DIGITAL EN PUEBLA

Retomó las advertencias de 
la activista Edurne Ochoa, 
quien ha documentado cómo 
esta violencia afecta a las 
personas: “Ella lo ha dicho 
con claridad: que no esté 
en la ley no significa que no 
exista, y no por eso debemos 
minimizarlo”.

Fraudes por usura, campañas de intimidación con deepfakes y espionaje emocional con ingeniería social: para 
Jesús Alfredo Páez San Martín, exdirector de la Policía Cibernética, una reforma penal integral es urgente si Puebla 

quiere dejar de estar 20 años atrasada en delitos digitales.

existe. Hay personas que su-
fren ataques masivos orques-
tados desde redes sociales. No 
es una discusión. Es un lin-
chamiento digital que puede 
acabar con la salud mental, 
el empleo o incluso la vida de 
una persona”, advirtió.

A diferencia del ciberacoso 
individual, el sicariato digital 
se caracteriza por su coor-
dinación, alcance y muchas 
veces por el anonimato colec-
tivo. Las agresiones pueden 
incluir insultos, amenazas, 
doxeo, imágenes ofensivas, 
videos manipulados o cam-
pañas de desprestigio.

“Hay víctimas que se des-
piertan con miles de mensa-
jes de odio, hashtags con su 
nombre, menciones ofensi-
vas en cada red social. Eso 
es una ejecución digital. La 
intención es destruir su re-
putación, su autoestima y su 
entorno”, explicó Páez.

Aunque no es un fenóme-
no reciente, el uso de bots y 
algoritmos lo ha potenciado. 
En otros países ya se discute 
el hostigamiento digital en 
masa, y para el especialista, 
México debe hacerlo también.

Y advierte que esto no debe 
confundirse con la crítica le-
gítima: “Yo puedo cuestionar 
a un servidor público por su 
desempeño, eso es libertad 
de expresión. Pero si alguien 
publica su dirección, su telé-
fono y pide que lo ataquen, 
eso ya es violencia. La ley 
debe establecer esa línea con 
claridad”.

Propone que el sicariato 
digital sea agravante del ci-
beracoso cuando exista parti-
cipación grupal, y que el uso 
de tecnología para amplificar 
el daño sea penalizado.

“Esta propuesta no me la 
inventé ahora. Es una ini-
ciativa construida durante 
años, con apoyo de policías 
cibernéticos, académicos, ac-
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Para el especialista Jesús Alfredo Páez San Martín, el grooming es la antesala 
de delitos más graves como la trata y la explotación infantil.  • Fotos: AgenciA

EL ESPECIALISTA PROPONE INCLUIR ENTRE 
EL SICARIATO DIGITAL, CONDUCTAS COMO:

tivistas y hasta familiares de 
víctimas. Incluso estudiantes 
me han ayudado a afinarla, 
señalando omisiones como 
las funas o el doxeo. Todo eso 
ya está integrado”.

La propuesta ya fue entre-
gada a diversos legisladores, 
pero sigue sin ser procesada 
en el Congreso local.

“No podemos seguir nor-
malizando esta práctica solo 
porque ocurre en una panta-
lla. La violencia digital es vio-
lencia real”.

Espionaje digital e ingeniería 
social
Otro aspecto preocupante es 
el espionaje digital, que se 
manifiesta en engaños co-
tidianos que permiten a los 
delincuentes acceder a dis-
positivos y cuentas persona-
les. Esto se logra mediante 
ingeniería social.

“Cuando hablamos de es-
pionaje digital, nos referi-
mos a alguien que, desde su 
teléfono, logra entrar al tuyo 
porque te engañó. Eso es 
más común y más peligroso, 
y ocurre todos los días”, ex-
plicó Páez.

Incitar u organizar 
agresiones colectivas en línea

Publicar datos personales 
con fines de hostigamiento.

Utilizar bots o cuentas falsas 
para ataques masivos.

Financiar o facilitar campañas
de acoso digital.
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“La mayoría de los acce-
sos ilegales a cuentas de 
WhatsApp o Facebook no se 
hacen con hackeos sofistica-
dos. Se hacen con un men-
saje: ‘te enviamos un códi-
go, reenvíalo’. Y ese código 
es el que permite entrar. No 
fue un hackeo técnico, fue 
manipulación emocional. Y 
eso es ingeniería social”.

Actualmente, la ley san-
ciona el acceso no autori-
zado a sistemas digitales, 
pero no contempla casos en 
los que la víctima entrega 
sus datos sin saber que está 
siendo engañada.

“Ahí hay un vacío. Si se in-
terpreta de forma rígida, po-
dría decirse que no hay delito 
porque hubo consentimien-
to. Pero eso no es correcto. 
Una autorización obtenida 
por engaño no es válida, y la 
ley debe decirlo así”.

Por ello propone tipificar el 
acceso ilícito por ingeniería so-
cial como modalidad autóno-
ma, lo que permitiría sancionar 
a quien se adueñe de una cuen-
ta mediante manipulación.

Y añade: “Tal como está re-
dactada, la ley parece perse-
guir espías internacionales, 
cuando en realidad estamos 
hablando de defraudadores 
digitales. Eso debe cambiar”.

En el plano institucional, 
advierte que sin capacitación 
adecuada, cualquier reforma 
será inútil. “¿De qué sirve 
una ley moderna si los fisca-
les no saben interpretarla? 
Si los jueces piensan que una 
víctima de fraude fue culpa-
ble por compartir un código, 
entonces la ley está fallando”.

Durante su paso por la Po-
licía Estatal Cibernética, pro-
puso una nueva clasificación 
de 24 tipos de incidentes di-
gitales —frente a las 9 catego-
rías tradicionales—, con base 
en reportes reales. Estas in-
cluyen suplantación de iden-
tidad, phishing, fraudes con 
compras falsas, robo de datos 
por SMS o aplicaciones.

“Los bancos muchas veces 
se deslindan: ‘Tú diste la cla-
ve, tú compartiste el NIP’. Y 
así se lavan las manos. Pero 
eso no es justo. La víctima 
fue manipulada. Eso tiene 
que quedar claro en la ley”.

Propone además campa-
ñas de educación digital, con 
lenguaje accesible y dirigidas 
especialmente a poblaciones 
vulnerables: personas mayo-
res, adolescentes o usuarios 
sin experiencia.

“El espionaje digital del siglo 
XXI no necesita micrófonos 
ocultos ni maletines secretos. 
Basta un mensaje bien redacta-
do y una víctima desprevenida”.

La ingeniería social no 
vulnera sistemas, vulnera 
personas. A través 
de mensajes falsos o 
situaciones urgentes, los 
delincuentes hacen que 
las víctimas entreguen 
contraseñas, códigos 
de verificación, accesos 
bancarios o datos privados.
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Apps de préstamo: el 
lado más crudo del acoso 
financiero digital
Uno de los delitos más fre-
cuentes en los reportes de 
la Policía Estatal Cibernéti-
ca es el acoso financiero di-
gital cometido por apps de 
préstamo exprés. Páez San 
Martín advierte que este fe-
nómeno ya no puede seguir 
operando con impunidad y 
que es urgente tipificarlo en 
el Código Penal como un de-
lito autónomo.

“No basta con hablar de 
ciberacoso. Tenemos que ir 
directamente al problema 
de fondo: estas aplicaciones 
que prestan mil pesos y lue-
go quieren cobrar diez mil, 
cometiendo fraude por usu-
ra… pero eso no es lo peor”, 
explica.

El verdadero peligro, 
denuncia, está en las tácticas 
de intimidación, difamación y 
violencia digital que emplean 
estas plataformas cuando las 
víctimas no pueden pagar. 
Según el especialista, se 
trata de cobranza ilegítima, 
y propone que se reconozca 
como tal en la ley bajo la 
figura de acoso financiero 
digital.

La violencia digital es real, 
aunque no siempre deje 
marcas visibles. Puebla tiene 
una oportunidad de oro: 
quedarse otros veinte años 
rezagada o convertirse en 
ejemplo nacional. Lo que 
decidamos hoy marcará la 
diferencia entre un Estado 
que protege a su gente... 
y uno que solo observa 
mientras la violencia migra 
de la calle a la pantalla”, 
concluye.

“No es ficción. Te dicen: 
‘si no pagas, voy a decir que 
eres violador’. Y lo mandan a 
tu mamá, a tu jefe, a tu pa-
reja. Usan tu foto, tu nom-
bre, y montan una campaña 
de terror”, explicó Páez San 
Martín.

El exfuncionario subraya 
que, aunque el fraude por 
usura ya está reconocido 
en el Código Penal, la vio-
lencia digital posterior no 
lo está, y urge visibilizarla 
y sancionarla.

“Esto no es solo fraude. Es 
violencia financiera, psicoló-
gica y digital. Y no existe una 
figura clara para investigarlo 
ni sancionarlo”, sostuvo.

Además, propuso que se 
fortalezcan las capacidades 
técnicas de las fiscalías y po-
licías para rastrear a quienes 
están detrás de estas redes, 
muchas veces operadas des-
de otros estados o incluso 
desde el extranjero.

“Se necesita cooperación 
internacional. Hay centros 
de llamadas completos de-
trás de estas apps. No es solo 
una persona pidiendo dine-
ro: es una red con bots, abo-
gados falsos y campañas de 
amedrentamiento”, afirmó.

En su propuesta legislati-
va, Páez San Martín incluye 
la tipificación del acoso fi-
nanciero digital como de-
lito autónomo, con penas 
diferenciadas cuando haya 
uso de inteligencia artificial, 
amenazas colectivas o difu-
sión masiva de contenido 
falso.

“Es uno de los temas más 
reportados por la ciudadanía. 
Y sigue sin estar en la ley. Eso 
es lo que debemos corregir”, 
concluye.

ENTRE LAS PRÁCTICAS MÁS COMUNES 
DE ACOSO FINANCIERO DIGITAL ESTÁN:

Envío de deepfakes con 
imágenes alteradas de la víctima.

Difusión de boletines falsos que 
los acusan de delitos graves como 
abuso, secuestro o pornografía 
infantil.

Amenazas enviadas a todos 
los contactos del teléfono con 
imágenes del crimen organizado.

Presión psicológica extrema que 
ha derivado incluso en tentativas 
de suicidio.

Criptomonedas y fraudes 
con bitcoins
Aunque el Bitcoin no tiene 
curso legal en México, cada 
vez son más frecuentes los 
fraudes relacionados con 
criptomonedas. Muchos de 
estos se cometen por inge-
niería social, aunque también 
existen ataques dirigidos a 
las carteras digitales.

“Muchas veces hay fraudes 
por ingeniería social: les ha-
cen creer que están compran-
do activos cuando no es así. 
O incluso hay vulneraciones 
reales a wallets o plataformas 
blockchain”, explicó Páez.

No se trata de prohibir su 
uso, señala, sino de proteger 
a los usuarios frente a frau-
des y vacíos legales. “Aquí 
queda esa ambigüedad: si te 
vacían tu cartera de bitcoins, 
algunos podrían decir: ‘solo 
te quitaron unos y ceros’. 
Pero no es así. Son activos 
digitales comprados con di-
nero real”.

Por ello, propone estable-
cer el valor jurídico de estos 
activos, no solo desde lo pe-
nal, sino también desde lo fi-
nanciero y patrimonial, para 
garantizar mecanismos cla-
ros de sanción y reparación.

México, dice, está rezaga-

do: “El Convenio de Buda-
pest —el tratado internacio-
nal más importante sobre 
delitos informáticos— tiene 
más de dos décadas de exis-
tencia y México aún no se ha 
adherido”.

Ese rezago no es solo nor-
mativo: tampoco existen uni-
dades especializadas ni per-
sonal capacitado. “En Puebla 
no hay una unidad de delitos 
cibernéticos en la fiscalía. Y 
la Policía Estatal Cibernética, 
aunque hace un gran trabajo, 
no tiene facultades plenas”, 
lamentó.

Una reforma integral, 
no simbólica
Actualmente, la Policía Esta-
tal Cibernética no forma parte 
de la Policía Estatal Preventi-
va ni del sistema profesional 
de carrera. “Tienen el nom-
bre, pero no tienen facultades 
reales. Y la Fiscalía ni siquiera 
tiene una unidad especializa-
da”, señaló.

“Podemos tener 20, 30 o 50 
agentes, pero ¿saben sus fun-
ciones? ¿Tienen perfil técni-
co? ¿Cuentan con herramien-
tas? Eso es lo que se necesita: 
una estructura, no solo más 
nóminas”.

Además, criticó que el 

marco legal siga hablando 
de “delitos informáticos”, 
un concepto obsoleto desde 
hace más de dos décadas. 
Con solo actualizar el len-
guaje —por ejemplo, hablar 
de “delitos cibernéticos”— 
y redefinir artículos, ya se 
avanzaría mucho.

Frente a este escenario, 
Páez San Martín insiste en 
que la reforma debe ser téc-
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Apenas han transcurrido 
seis meses desde que asu-

mió la gubernatura de Puebla y 
Alejandro Armenta ya se posi-
ciona como uno de los manda-
tarios estatales con mejor apro-
bación ciudadana del país.

De acuerdo con la más re-
ciente encuesta nacional de 
Rubrum, correspondiente a 
julio de 2025, el morenista se 
ubica en el primer lugar como 
el gobernador mejor evalua-
do de entre los mandatarios 
emanados de Morena.

Además, se ubicó en el ter-
cer lugar nacional en nivel de 
aprobación entre los 32 go-
bernadores de México, supe-
rando inclusive a otros man-

Alejandro Armenta, el morenista mejor 
evaluado como gobernador: Rubrum

CON SOLO SEIS MESES EN EL CARGO, ALEJANDRO ARMENTA SE POSICIONA 
ENTRE LOS GOBERNADORES MEJOR EVALUADOS DEL PAÍS

Según la encuesta nacional de Rubrum correspondiente a julio de 2025, el gobernador de Puebla se ubica como el 
mandatario con mayor aprobación entre los representantes de Morena y en el tercer lugar a nivel nacional.

Lugar Nombre Entidad Partido

1 Tere Jiménez Aguascalientes PAN

2 Manolo 
Jiménez Coahuila PRI

3 Alejandro 
Armenta Puebla Morena

4 Eduardo 
Ramírez Chiapas Morena

5 Maru Campos Chihuahua PAN

6 Ricardo 
Gallardo San Luis Potosí PVEM

7 Libia Denisse Guanajuato PAN

8 Mauricio Kuri Querétaro PAN

9 Alfonso Durazo Sonora Morena

10 Mara Lezama Quintana Roo Morena

datarios que ganaron en la 
elección del año 2021 y 2022.

En el primer lugar del ran-
king se colocó Tere Jiménez, 
gobernadora de Aguasca-
lientes emanada del PAN, 
mientras que en el segundo 
peldaño Manolo Jiménez, de 
Coahuila, por parte del PRI.

Armenta Mier superó a 
otros gobernadores en el ran-
king como Eduardo Ramírez 
de Chiapas, quien se colocó 
en el cuarto lugar, así como 
Maru Campos de Chihuahua, 
quien se situó en el quinto.

Dentro del ranking, la sexta 
posición corresponde a Ricar-
do Gallardo de San Luis Poto-
sí, seguido por Libia Denisse 
del Gobierno de Guanajuato, 
que ocupa el séptimo lugar, 
mientras que en la lista figu-
ran Mauricio Kuri de Queréta-
ro, Alfonso Durazo de Sonora 
y Mara Lezama, gobernadora 
de Quintana Roo.
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El mandatario poblano Ale-
jandro Armenta Mier, infor-
mó que gracias a los opera-
tivos y al trabajo coordinado 
con las fuerzas de seguridad, 
el robo de unidades de carga 
disminuyó de 20 a solo 4 ca-
sos en el último periodo medi-
do, mientras que los feminici-
dios se redujeron en un 30%, 
una cifra que refleja el firme 
compromiso de su gestión por 
la protección de las mujeres 
y por garantizar su derecho a 
vivir libres de violencia.

Entre las acciones 
clave, destaca la 

consolidación de las 
Casas Carmen Serdán, 
espacios diseñados 
para proteger y 

acompañar a mujeres 
víctimas de violencia. 
Asimismo, se han 
intensificado los 

esfuerzos para mejorar 
la seguridad en el 

transporte público, una 
de las demandas más 
reiteradas tanto por 
la ciudadanía como 
por los medios de 
comunicación. 

Actualmente, se monitorea 
permanentemente el com-
portamiento de choferes y 
unidades, y se ha actuado con 
firmeza ante las denuncias de 
extorsión y derecho de piso. 
“Sabemos quiénes son. Actua-
mos con apego a la ley y con 
estricto respeto a los derechos 
humanos. Y aunque algunos 
delincuentes se sigan mani-
festando, es porque les esta-
mos cerrando el paso”, decla-
ró el gobernador poblano.

Para fortalecer esta estrate-
gia, se creará el Consejo Es-
tatal de Paz y Justicia Cívica, 
que será replicado en todos 
los municipios a través de 289 
Comités de Paz. En ellos par-
ticiparán representantes del 
transporte, tianguis, merca-
dos, iglesias, barrios, centros 
históricos, organizaciones 
deportivas y empresariales, 
así como de la sociedad civil 
organizada, con el objetivo de 
construir seguridad de la 
mano del pueblo.

“Al pueblo sabio se le es-
cucha, se le incorpora y se le 
respeta. No vamos a delegar 
nuestras funciones —como 
patrullas o vigilancia— pero sí 
vamos a escucharlos para di-
señar juntos las estrategias”, 
apuntó.

San Martín Texmelucan: 
Operativos históricos
En San Martín Texmelucan, 
Armenta Mier destacó que se 
han implementado los opera-
tivos más grandes en la his-
toria del municipio. Gracias 
a ello, se ha logrado la deten-
ción de diversos delincuentes, 
aunque algunos han sido libe-
rados por la llamada “puerta 
giratoria” del fuero federal.

“Muchos de estos sujetos 
salen libres por decisiones del 
Poder Judicial Federal. Sin 
embargo, con el reciente cam-
bio en el Consejo de la Judica-
tura, confiamos en que habrá 
una depuración y se corregi-
rán estas prácticas que gene-
ran impunidad”, concluyó.

Somos un gobierno 
que protege y que 
entiende que su 
prioridad es la 
seguridad, con 
estricto apego a la 
ley y respeto a los 
derechos humanos” 
>AlejAndro 
ArmentA. 

LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD SE 
FORTALECERÁ DE LA MANO DEL PUEBLO, 

CON LA CREACIÓN DE 289 COMITÉS DE PAZ

Gobierno de Puebla abate delitos de 
alto impacto; caen robos y feminicidios

La administración estatal encabezada por Alejandro Armenta 
continúa reforzando su estrategia integral de seguridad con 

resultados tangibles y una participación activa de la sociedad. 

El gobierno estatal reafirma así su compromiso con una seguridad pública efectiva, con justicia, organización 
ciudadana y cero tolerancia a la delincuencia.  • Fotos: AgenciA

Dependencias 
beneficiadas:

10
 motoambulancias y 

220 
equipos médicos 

destinados al personal 
de SUMA.

27 
vehículos para la 

Secretaría de Salud.

30 
unidades para IMSS-

Bienestar.

20 
unidades móviles 

cargadas con insumos 
hospitalarios.

El delegado de IMSS-Bien-
estar, Jerónimo Lara Gálvez, 
resaltó el fortalecimiento lo-
gístico del sistema de salud 
con la entrega de unidades 
que permitirán una mejor dis-
tribución de insumos médicos 
en zonas apartadas de Puebla.

 La secretaria de 
Movilidad, Silvia 

Tanús Osorio, enfatizó 
que la movilidad 

también salva vidas, 
al convertir el acto de 
donar órganos en una 
decisión accesible y 

solidaria.

El evento concluyó con 
la toma de protesta del 
Consejo Estatal de Tras-
plantes, encabezada por 
la diputada Nayeli Salva-
tori, y el banderazo de sa-
lida de las nuevas unida-
des entregadas a SUMA, 
IMSS-Bienestar y la Secre-
taría de Salud.
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Con el firme objetivo de for-
talecer la seguridad en el 

ámbito de la salud, el mandata-
rio estatal de Puebla: Alejandro 
Armenta Mier, entregó equipa-
miento médico, vehículos de 
emergencia e insumos quirúr-
gicos, como parte del progra-
ma estatal “Seguridad para la 
Salud”.

Así, reafirmó su compromi-
so con una atención médica 
digna, accesible y equitati-
va, destacando que la salud 
representa seguridad y que 
trabajará por homologar los 
salarios del personal médico 
al nivel federal, siguiendo la 
instrucción de la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

El secretario de Salud, Car-
los Alberto Olivier Pacheco, 
calificó la jornada como histó-
rica, al incorporar ultrasonidos 
portátiles, fortalecer el Consejo 
Estatal de Trasplantes y forma-
lizar el convenio del programa 
“Tu Licencia Da Vida”, que pro-
mueve la donación de órganos 
al tramitar o renovar la licencia 
de conducir.

Con esta estrategia, la gestión que encabeza Alejandro 
Armenta refuerza una visión integral de seguridad, 
basada en la prevención, la atención médica oportuna y la 
protección de la vida.  • Fotos: AgenciA

ENTREGA ARMENTA EQUIPO Y UNIDADES 
PARA REFORZAR LA SEGURIDAD EN SALUD

Desde el Hospital General del Sur, además del banderazo de salida de las más de 80 unidades 
entregadas a distintas dependencias, se impulsó la cultura de donación de órganos.
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Gobierno de Puebla revisa 
inversiones en instituciones 
financieras bajo escrutinio 

internacional 
La secretaria de Finanzas estatal señaló que liquidar anticipadamente 
tales instrumentos traería pérdidas inmediatas al erario, por lo que se 
analiza una salida ordenada que no afecte las finanzas del estado. 

|IVÁN RIVERA

E l gobierno de Puebla 
mantiene en revisión dos 

inversiones realizadas en ins-
tituciones financieras que han 
sido mencionadas en reportes 
internacionales por posibles 
vínculos con operaciones irre-
gulares. Se trata de Vector Casa 
de Bolsa y CI Banco, según dio 
a conocer la titular de Finanzas 
estatal, Josefina Morales Gue-
rrero. 

Acorde con la funcionaria, 
ambas operaciones fueron 
pactadas durante adminis-
traciones anteriores –entre 
2008 y 2009–, mismas que 
permanecen activas hasta 
hoy. Además, la revisión for-
ma parte de un proceso in-
terno que busca proteger los 
recursos públicos ante las re-
cientes acciones regulatorias 
y sanciones aplicadas desde 
Estados Unidos. 

LAS INVERSIONES ASCIENDEN A CASI 130 MDP; 31.2 
MILLONES EN VECTOR Y 98.7 MILLONES EN CIBANCO

En el caso de Vector, el 
gobierno estatal mantiene 
una inversión inicial por 
201.6 millones de pesos, de 
los cuales 169.5 millones 
ya han sido recuperados. 
Sin embargo, aún quedan 
31.2 millones con fecha de 
vencimiento en el año 2033.

Por otro lado, el fideicomi-
so que Puebla mantiene en CI 
Banco, equivalente a 98.7 mi-
llones de pesos, será traslada-
do a BBVA como parte de una 
estrategia de reorganización 
de activos.  

Ambas instituciones han 
sido referidas en reportes de 
la red de control financiero 
estadounidense FinCEN, lo 
que motivó una intervención 
gerencial por parte de la Co-
misión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), que tam-
bién abarcó a Intercam.

Deuda de Ciudad Modelo 
será liquidada en dos años 
El mandatario estatal poblano, Alejandro Armenta, señaló 
que a pesar de que se trata de una inversión importante, fue 
excesiva en costos: más de 10 mil MDP, cuando debió costar 
alrededor de mil millones.

|VERÓNICA RUIZ

El gobernador Alejandro Ar-
menta aseguró que en un plazo 
de dos años se liquidará la deu-
da heredada por el proyecto de 
Ciudad Modelo, relacionada 
principalmente con la instala-
ción de las plataformas de la 
armadora Audi. Esa carga fi-
nanciera, dijo, ha sido una “tra-
gedia para los poblanos”.

Armenta Mier explicó que 
el concepto original de 
Ciudad Modelo respondía 
a una visión extractiva del 
desarrollo, que privilegió el 
capital extranjero y marginó 
a la inversión nacional.

 “Fue buena la llegada de 
Audi, pero se necesita mayor 
vocación cuando se apoya tam-
bién a los empresarios nacio-
nales”, sostuvo.

En este sentido, señaló que 
la actual administración ha 
decidido transformar ese mo-
delo en un “polo de bienestar, 
capital de tecnología y sosteni-
bilidad”, en coordinación con 
la presidenta Claudia Shein-

baum. “Así se construye un 
gobierno inclusivo del desarro-
llo”, subrayó.

Criticó que el modelo extracti-
vo “contamina, corrompe y con-
centra la riqueza,” mientras que 
el modelo inclusivo “respeta al 
medio ambiente y genera benefi-
cios reales.” Bajo esa lógica, aña-
dió, están siendo operadas las 
plataformas de Audi y otros es-
pacios de desarrollo económico.

El ahorro que se obtendrá 
del pago total del Museo In-
ternacional Barroco también 
será reorientado, pues precisó 
que “se invertirá en seguridad 
y otros rubros prioritarios para 
el estado”. Anticipó que se in-
formará con detalle cuánto 
ahorro tendrá el gobierno que 
lo suceda, en lo que consideró 
una muestra de gobernar 
pensando en el futuro.
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En este sentido, señaló que 
la actual administración ha 
decidido transformar ese mo-
delo en un “polo de bienestar, 
capital de tecnología y sosteni-
bilidad”, en coordinación con 
la presidenta Claudia Shein-

baum. “Así se construye un 
gobierno inclusivo del desarro-
llo”, subrayó.

Criticó que el modelo extracti-
vo “contamina, corrompe y con-
centra la riqueza,” mientras que 
el modelo inclusivo “respeta al 
medio ambiente y genera benefi-
cios reales.” Bajo esa lógica, aña-
dió, están siendo operadas las 
plataformas de Audi y otros es-
pacios de desarrollo económico.

El ahorro que se obtendrá 
del pago total del Museo In-
ternacional Barroco también 
será reorientado, pues precisó 
que “se invertirá en seguridad 
y otros rubros prioritarios para 
el estado”. Anticipó que se in-
formará con detalle cuánto 
ahorro tendrá el gobierno que 
lo suceda, en lo que consideró 
una muestra de gobernar 
pensando en el futuro.
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Con el objetivo de construir 
una administración más equi-
tativa e incluyente en Puebla 
capital, el gobierno municipal 
–encabezado por el alcalde 
Pepe Chedraui– certificó a 
mil 372 servidores públi-
cos, quienes completaron sa-
tisfactoriamente el curso en 
Igualdad Laboral y No Discri-
minación. 

Durante la entrega de cons-
tancias, el edil poblano re-
conoció la labor de las y los 
servidores públicos por con-
vertirse en “agentes de cambio” 
que promueven una gestión 
comprometida con la igualdad 
de género. Esta iniciativa, coor-
dinada por la Secretaría para la 

|IVÁN RIVERA

El Ayuntamiento de Cuaut-
lancingo firmó un convenio 
de colaboración con la Direc-
ción General de Tenencia de 
la Tierra y Población del Go-
bierno de Puebla, para ofrecer 
certeza jurídica a las familias 
del municipio que habitan en 
predios sin regularizar.

Durante la firma realizada 
por el alcalde Omar Muñoz, 
estuvieron presentes el go-
bernador Alejandro Armenta 
y la titular de la referida de-
pendencia, Nora Estela Es-
quitín de la Madrid, quienes 
respaldaron esta acción que 
en su primera etapa incluye 
la participación de 14 muni-
cipios, aunque la meta a me-
diano plazo es lograr que este 
convenio se extienda a los 217 
que tiene el estado.

 El acuerdo contempla 
la regularización de 

terrenos de propiedad 
privada, ya sean 

rústicos, urbanos o 
suburbanos, a través 

de un esquema 
accesible en términos 
económicos, para que 
más familias puedan 
acreditar legalmente 
la posesión de su 
vivienda o predio.

Igualdad Sustantiva de Género, 
busca garantizar condiciones 
de equidad en el gobierno mu-
nicipal, en línea con la Norma 
Mexicana NMX-R-025-SC-
FI-2015.

 Chedraui Budib 
destacó que esta 
formación dota 
al personal de 

las herramientas 
necesarias para brindar 
una mejor atención a la 
ciudadanía poblana y 

reafirmó el compromiso 
de su gobierno con la 
transformación social. 

La secretaria de Igualdad 
Sustantiva, Zaira González, 
señaló que el interés de los 
funcionarios en la iniciativa 
demuestra su compromiso con 
una nueva ética pública, basa-
da en la justicia y el respeto por 
la diversidad. “Cada una de las 
1,372 personas que tomó este 
curso se convierte en una pieza 
fundamental para construir un 
gobierno más justo, más empá-
tico y más incluyente”, afirmó.

Por su parte, Elba Rivera –
subdirectora de la DIIGE de 

la BUAP– reconoció la co-
laboración con la Secretaría 
para la Igualdad Sustantiva 
de Género en la implemen-
tación del programa y desta-
có la dedicación de quienes 
completaron el curso.

En este sentido, Muñoz Al-
faro apuntó que la certeza 
jurídica, además de brindar 
seguridad a las familias, tam-
bién tiene como propósito 
generar un desarrollo urbano 
más ordenado. Por su parte, 
el gobernador Armenta su-
brayó la relevancia de que las 
y los poblanos cuenten con 
un título de propiedad que les 
brinde seguridad patrimonial.

TAMBIÉN SE ANUNCIÓ LA OFERTA DE NUEVOS 
CURSOS, PARA CONTINUAR LA CAPACITACIÓN DEL 

PERSONAL EN DIVERSAS ÁREAS

Ayuntamiento de 
Puebla certifica a más 

de mil funcionarios 
en igualdad y no 
discriminación

La capacitación, 
impartida por la 
Dirección Institucional 
de Igualdad de Género 
(DIIGE) de la BUAP, 
busca fomentar un 
entorno laboral justo 
y libre de prejuicios, 
en la transición hacia 
una sociedad más 
incluyente.

A través de la capacitación continua, el gobierno municipal reafirma su compromiso con la profesionalización de 
sus colaboradores, para garantizar un servicio público más inclusivo y respetuoso en favor de las y los poblanos.  
• Fotos: AgenciA

Estoy seguro de 
que con este curso 
fortalecieron 
sus capacidades 
técnicas y los 
motivó a promover 
entornos de 
trabajo justos, 
libres de prejuicios 
y con igualdad 
de oportunidades 
para todas y para 
todos y todas” 
>PePe Chedraui.

Omar Muñoz se suma 
a estrategia estatal de 

regularización de predios

Cuántos casos de 
inseguridad hemos 
visto porque se pelean 
la herencia, cuántos 
homicidios por un pedazo 
de tierra?”, 
>Cuestionó oMar Muñoz.

El edil de Cuautlancingo destacó la 
importancia del trabajo en conjunto entre los 
distintos niveles de gobierno, pues señaló que 
a través de la sinergia se alcanzan grandes 
beneficios en todo el territorio poblano.
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En un esfuerzo por garantizar 
la equidad y reconocer el mé-

rito de sus estudiantes, la Bene-
mérita Universidad Autónoma 
de Puebla apoya a cerca de 17 mil 
jóvenes cada año a través de las 
cinco modalidades del Programa 
Integral de Becas, el cual ha visto 
un incremento significativo en 
sus apoyos durante la rectoría de 
la Dra. Lilia Cedillo, destacando 
el aumento de becas alimenticias 
y, por primera vez, el reconoci-
miento económico a deportistas.

La coordinadora 
General de Becas, 
Fátima Jiménez 
Vázquez, informó 
que las becas 

institucionales se han 
incrementado en un 
50%, pasando de 

3,000 en 2021 a 4,600 
en años subsecuentes.

 
De estas, 800 fueron destina-
das a la primera generación 
de estudiantes de Ciudad Uni-
versitaria 2 (CU2).

Uno de los logros más im-
portantes de la gestión de la 
rectora Cedillo Ramírez es 
la creación del “Programa 
Cuota Cero”, iniciativa que 
exime de todos los pagos 
escolares, desde la inscrip-
ción hasta la titulación, a es-
tudiantes de juntas auxilia-
res con alta vulnerabilidad 
social. Hasta la fecha, casi 
800 jóvenes han sido bene-
ficiados. 
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La alcaldesa de San Andrés 
Cholula, Lupita Cuautle, dio el 
banderazo de salida a los traba-
jos de renovación de una de las 
principales vialidades de la co-
munidad: la Calle Puebla en la 
junta auxiliar de San Francisco 
Acatepec, junto al icónico tem-
plo de esta localidad. 

Así, el Ayuntamiento en-
cabezado por Cuautle Torres 
continúa impulsando accio-
nes que dignifican y mejoran 
la imagen urbana del munici-
pio, reforzando así el desarro-
llo urbano de San Andrés, de 
manera sustentable y equita-
tiva para todos.

La primera institución en 
recibir el apoyo completo fue 
el Bachillerato Tecnológico de 
Ixtepec, donde 317 alumnos, 
la totalidad de su matrícula, 
fueron condonados de pago y 
recibieron becas alimenticias, 
debido a las condiciones de 
marginación en la zona. Se es-
pera que, a partir del Proceso 
de Admisión 2025, el progra-
ma se amplíe para incluir a más 
jóvenes de otras juntas auxilia-
res del municipio de Puebla.

Divididas en varias catego-
rías, los estudiantes pueden 
acceder a alguna de las becas 
para permitir que más jóvenes 
reciban el apoyo. Las convo-
catorias se publican dos 
veces al año (marzo-abril y 
septiembre-octubre), bene-
ficiando a unos 8,500 estu-
diantes por semestre.

Histórico incentivo al 
deporte universitario
Por primera vez en el rec-

torado de la doctora Lilia 
Cedillo, se ha incrementado 
el presupuesto para apoyar 
a los atletas de la BUAP. 
Anualmente, entre 400 y 
500 deportistas reciben una 
beca de participación. Ade-
más, aquellos que obtienen 
medallas en competencias 
son premiados con un estí-
mulo económico: 

$5,000 por oro, $3,000 
por plata y $2,000 por 
bronce. 

San Andrés Cholula siembra vida: 
más de mil 200 árboles plantados 
En la junta auxiliar de San Luis Tehuiloyocan, la munícipe Lupita 
Cuautle lideró la 6a Jornada de Reforestación en la secundaria Adolfo 
López Mateos, durante la cual se plantaron 108 nuevos árboles, 
incluyendo especies frutales y ornamentales, sumando un total de mil 
200 ejemplares sembrados en lo que va de su gestión, reiterando su 
compromiso con el medio ambiente, así como con el fortalecimiento de 
las áreas verdes y la salud pública en el territorio sanandreseño.

El secretario de Infraestructura, Edgar Perea Rojas, explicó que los trabajos 
se realizarán en la Calle Puebla, en el tramo que conecta con la calle Tepeaca, 
y también incluirán mejoras en la Avenida Miguel Hidalgo.  • Fotos: AgenciA

Detalles de la rehabilitación vial:
• Intervención a una superficie total de 
+14,000 metros cuadrados.

• Pavimentación con concreto asfáltico. 
• Instalación de reductores de velocidad para 
mejorar la seguridad.

• Reposición de banquetas y guarniciones.
• Colocación de bolardos y nueva señalética.
• Implementación de pasos peatonales y 
rampas para garantizar la accesibilidad a 
personas con discapacidad.

LA OBRA DURARÁ ALREDEDOR DE TRES 
MESES, POR LO QUE PIDIÓ COMPRENSIÓN 

Y PACIENCIA A LA CIUDADANÍA

Lupita Cuautle impulsa 
modernización vial en Acatepec

Durante el arranque de la obra, la edil sanandreseña subrayó que esta 
intervención responde a una necesidad prioritaria para su administración, 

ya que se trata de una calle con alto flujo vehicular y peatonal.

La obra busca mejorar el 
acceso y optimizar la infraes-
tructura de un espacio clave, en 
cumplimiento del compromiso 
de la presidenta municipal de 
mejorar la calidad de vida de 
los habitantes sanandreseños, 
a través de la rehabilitación de 
espacios públicos.

Modalidades de 
beca para cada 
necesidad
Beca alimenticia: 
Proporciona una comida 
balanceada al día, basada 
en “el plato del buen 
comer”, para garantizar 
la nutrición de los 
estudiantes.
Beca socioeconómica: 
Dirigida a estudiantes de 
bajos recursos, pueblos 
originarios o con alguna 
discapacidad.
Beca de excelencia y 
académica: Reconoce a los 
alumnos con promedios 
de 9 en adelante por su 
desempeño sobresaliente.
Beca de talentos 
universitarios: Apoya 
a estudiantes que 
representan a la 
universidad en deportes, 
investigación o actividades 
culturales a nivel estatal, 
nacional e internacional.

EN EL ÚLTIMO CUATRIENIO, LA BUAP HA PRIORIZADO EL 
BIENESTAR FÍSICO Y LA SALUD DE SU COMUNIDAD ESTUDIANTIL

Becas de la BUAP benefician 
a 17 mil estudiantes al año
Gracias a las becas no solo se beneficia la economía de las familias, sino 
que se reconoce y celebra el esfuerzo académico y deportivo del alumnado, 

fortaleciendo el camino hacia la culminación de sus estudios.
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D esde Oaxaca, durante la 
conferencia mañanera 

del gobernador Salomón Jara, 
la titular de la Lotería Nacio-
nal, Olivia Salomón Vibaldo, 
presentó el “cachito” que con-
memora una de las fiestas más 
emblemáticas de esa entidad, 
en busca de promocionar y 
honrar la cultura y el folclor de 
la región.

El billete conmemorativo 
corresponde al Sorteo Espe-
cial No. 301 que se realizará 
el 22 de julio, en el marco de 
la Guelaguetza y desde lo alto 
del cerro del Fortín, totalmen-
te en vivo a partir de las 6:00 
de la tarde.
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EL PREMIO MAYOR ASCIENDE A 27 MILLONES DE PESOS EN DOS SERIES, 
CON UNA BOLSA DE 80 MILLONES EN PREMIOS

Lotería Nacional honra a la Guelaguetza 
2025 y los pueblos originarios

Olivia Salomón, directora general de la LoteNal, develó el billete conmemorativo para el Sorteo Especial No. 301, 
en honor a esta gran celebración tradicional del folclor mexicano y la riqueza cultural de Oaxaca.

Salomón Vibaldo detalló 
que, para dicho sorteo, se 
imprimieron 2 millones 400 
mil cachitos, que circularán 
por todo el país promoviendo 
una de las fiestas culturales 
más significativas de 
América Latina y el “corazón 
colectivo” de Oaxaca.

Destacó que a través de este 
billete también se busca regresar 
a los pueblos originarios del país 
el protagonismo que se mere-
cen, en un homenaje al pasado 
del México tradicional, como lo 
ha demostrado el gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum.

“Este sorteo que hoy anun-
ciamos refleja un principio fun-
damental del nuevo gobierno, 
reconocer a los pueblos origi-
narios no es solamente un gesto 
simbólico, es un acto de justicia 
histórica, al honrar su lenguas, 
saberes, territorios y su cultura, 
miramos al pasado con respeto, 
al presente con compromiso y al 
futuro con esperanza”, concluyó 
Olivia Salomón.

>@Salomonj

“La emisión de este billete reconoce a 
Oaxaca como #CorazónCulturalDeMéxico, 
proyectando la diversidad, identidad 
y riqueza de los pueblos originarios. 
Así, seguimos dando pasos firmes para 
consolidar la interculturalidad y la difusión 
de nuestro legado ancestral.”

A través de su cuenta de X: 
@OliviaSalomonV, deseó: “Que 
este sorteo no solo convoque a 
la suerte, sino también al orgullo 
de ser quienes somos, a la fuerza 
de nuestras raíces y al sueño 
compartido de un México más justo y 
más nuestro.”  • Fotos: AgenciA
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|VÍCTOR FUENTES | 
REFORMA

L a multinacional Visa can-
celó todas las transaccio-

nes internacionales con las 
tarjetas de CIBanco, reciente-
mente señalado por Estados 
Unidos por presunto narco-
lavado, que ofrece productos 
para compra de divisas en Mé-
xico, y su uso en el extranjero 
mediante dichos plásticos.

Las tarjetas de débito per-
miten la compra en México de 
dólares, dólares canadienses, 
euros, yenes, francos suizos, 
libras esterlinas, dinares jor-
danos y shekels israelíes. El 
banco ofrece una aplicación 
que permite monitorear el 
uso y consultar los saldos.

CIBanco, actualmente bajo 
intervención del Gobierno 
mexicano, informó a sus 
clientes que podrán re-
cuperar en sucursal los 
fondos disponibles en 

LA MEDIDA SURTIÓ EFECTO DESDE 
ESTE LUNES 30 DE JUNIO A PARTIR DE 
LAS 14:00 HORAS, TIEMPO DE MÉXICO 

Cancela Visa 
transacciones con 

tarjetas de CIBanco
Esto a consecuencia de la sanción impuesta la semana pasada por el 

Departamento del Tesoro de EE.UU., que declaró a CIBanco, Intercam y Vector 
como responsables de colaborar con lavado de dinero del narcotráfico.

La sanción fue publicada 
oficialmente hasta este lunes 
en el Registro Federal del 
Gobierno de Estados Unidos 
y surtiría efecto a partir del 
21 de julio, pero Visa decidió 
no esperar a esa fecha, por 
lo que personas que están 
viajando por el extranjero 
con estas tarjetas, ya no 
podrán utilizarlas.

Visa decidió unilateralmente cancelar su 
plataforma para todas las transacciones 
internacionales de tarjetas emitidas 
por CI Banco, es especial, CI Cash 
Multicurrency”

sus tarjetas, ya sea en pe-
sos, o en la divisa respectiva, 
si es que está disponible.

El banco afirmó que Visa 
está incumpliendo el plazo de 
21 días que fijó el Tesoro para 
la vigencia de la sanción, que 
tiene el objetivo de permitirle 
prepararse para la prohibi-
ción de hacer transacciones 
con todas las instituciones 
financieras.

|VERÓNICA RUIZ

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, destacó 
este lunes 30 de junio que 
se logrará frenar la aplica-
ción de un impuesto general 
a las remesas provenientes 
de Estados Unidos, gracias 
al esfuerzo de la comunidad 
migrante mexicana. En parti-
cular, mencionó a quienes tie-
nen doble nacionalidad, pues 
–dijo– “impulsaron el envío 
de muchísimas cartas” para 
frenar la medida que buscaba 
tasar las remesas con un im-
puesto de hasta 5%.

“Hay logros muy importan-
tes y este es de nuestros pai-
sanos y paisanas”, expresó du-
rante su conferencia matutina. 

Subrayó que la movilización 
ciudadana, especialmente me-
diante el envío de cartas a se-
nadores estadounidenses, jugó 
un papel decisivo para ello. 

Además, Sheinbaum recono-
ció el trabajo de las y los sena-
dores mexicanos que viajaron 
al vecino país del norte para 
dialogar directamente con sus 
pares de EE.UU., con el obje-
tivo de evitar que se impusiera 
un gravamen a las remesas en 
general.

La redacción final de la mi-
nuta al Senado estadouniden-
se establece 

Además, adelantó que su go-
bierno impulsará un sistema 
de reembolso que incluso les 
permita recuperar ese peque-
ño pero significativo porcen-
taje para la economía de las 
familias mexicanas, a través de 
una tarjeta de la Financiera del 
Bienestar. Aunque la redacción 
aún no ha sido aprobada de 
forma definitiva, ya fue enviada 
para su revisión y aprobación.

La presidenta 
Sheinbaum 
anuncia 
reembolso 
al 1% del 
impuesto a 
remesas
La mandataria 
nacional reiteró que 
el resultado de la 
reducción a una tasa 
mínima de impuestos 
a las remesas que 
nuestros connacionales 
envían desde EE.UU., es 
mérito de la comunidad 
migrante mexicana. Un impuesto del 1% únicamente 

para las remesas enviadas 
en efectivo, mientras que las 
transferencias electrónicas 
quedarán exentas con una 
tasa del 0%. La presidenta 
subrayó que más del 99% de las 
remesas se envían actualmente 
por vía electrónica, por lo que 
el alcance del gravamen será 
mínimo.

García Luna, trasladado 
al penal donde está 
‘El Chapo’ en EE.UU.
|STAFF · 

El exsecretario de Seguridad 
Pública de México, Genaro 
García Luna, fue trasladado 
este lunes al Complejo Correc-
cional Federal de Florence, 
en Colorado, donde también 
cumple condena Joaquín “El 
Chapo” Guzmán. La prisión, 
conocida como el “Alcatraz de 
las Montañas Rocosas”, es con-
siderada la más segura y res-
trictiva de Estados Unidos.

Este penal alberga a cri-
minales de alto perfil, inclu-
yendo terroristas y líderes 
de organizaciones delictivas, 
por lo que está diseñado para 
mantener a sus internos en 
confinamiento extremo, con 
celdas individuales, mínima 
interacción humana y vigilan-
cia constante.

El traslado del exfuncionario 
mexicano se produce tras la 
conclusión de los procesos ad-
ministrativos del Buró Federal 
de Prisiones, que determinó 
que Florence era el centro peni-
tenciario adecuado por el perfil 
y los delitos cometidos.

Autoridades estadounidenses 
confirmaron su ingreso con 
el número de registro 59745-
177 y una fecha estimada de 
liberación para junio de 2052. 
Este movimiento refuerza el 
simbolismo del caso: García 
Luna, quien en su momento 
encabezó la lucha contra el 
narcotráfico en México, ya 
comparte prisión con uno 
de los criminales que juró 
combatir.

Publicado originalmente  el viernes 20 de Mayo de 2022

BAR  
DE COPAS

EL JOVEN MAM 

Bebidas de uso y de desuso

El brandy Don Pedro, de la casa Domecq, me recuer-
da a mi tío Pepe, esposo de mi tía Martha, papá de 

Pepito y Marthita. Era el clásico español de Cholula y 
hasta seseaba. Es decir: pronunciaba el sonido de la s 
en lugar del de la z.

Pepe Álvarez trabajaba en la Casa Pedro Domecq, 
por eso bebía lo que bebía, aunque en la intimidad pre-
fería coñac. Cada vez que alguien cumplía años, Pepe 
Álvarez llegaba con dos de Don Pedro como regalo.

En los años sesenta y setenta, todo México era terri-
torio Domecq. Ya después llegó el Viejo Vergel y ente-
rró esa época.

Mi tío Dago era adicto al ron Bacardí, cuyo creador 
se llamaba Facundo. Lo combinaba con poco hielo, un 
suspiro de Coca-Cola y un suspiro de tehuacán. Sabía 
a medicina. Sobre todo cuando se calentaba en sus 
manos llenas de venas. Mi tío Dago manejaba un co-
codrilo o una cotorra, como se llamaban los taxis de la 
época. Padecía hemorroides de tanto viajar sentado. 
Sólo se levantaba para tomarse su Facundo.

A mi tío Melchor lo recuerdo bebiendo sidra. Odiaba 
a los alcohólicos. Por eso bebía sidra de Zacatlán. Una 
prima suya le llevaba cajas de regalo. Era una sidra un 
poco insípida. Nada que ver con la sidra asturiana. 

Mi tío Edgardo era buen bebedor de París de Noche, 
como se llama la combinación de coñac con Coca-Co-
la. Dos parises bastan para ponerse contentos. Gran-
des épocas aquéllas.

Hoy nadie bebe Don Pedro. O cuando menos no co-
nozco a nadie que lo haga. Menos aún sidra de Zacat-
lán. Y qué decir del París de Noche. La única bebida 
que sobrevive de esos años es el Bacardí. Incluso po-
dría decir que se ha vuelto una bebida de culto. No se 
puede concebir la Cuba Libre sin el alcohol que creó 
don Facundo una noche habanera.

17Martes 1 · julio · 2025
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|VÍCTOR FUENTES | 
REFORMA
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Las 
Babas del Diablo

Mario Alberto Mejía 

Cocina de novelitas por entregas

LEE HARVEY OSWALD

Nota del autor:
Los personajes que cruzan esta novela, incluso aquéllos 
que parecen reales, son absolutamente imaginarios.
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B
CAPÍTULO 37. 
Extraordinary life.

Bobó regresó a las fiestas de los ni-
ños ricos de Puebla y, gracias a su 
carácter, se fue ganando amigos, 
cómplices y, de repente, alguna no-
via adinerada. Simulaba ser influ-
yente, rico, amigo de gente impor-
tante en los ámbitos de la política, 
la música, el deporte y la iniciativa 
privada. Y lo que empezó como una 
mentira del tamaño de su cinismo, 
se convirtió en realidad cuando co-
noció a ‘Picha’, hermano del can-

tante Luis Miguel. ‘Picha’ fue su 
ancla, su trampolín, la espalda que 
necesitaba para subir al segundo 
piso de su extraordinaria vida.

Por esos tiempos, Bobó conoció 
a una chica llamada Pimpinela de 
Ovando: delgada, hermosa, con cla-
se, aunque su familia no era de las 
privilegiadas en Puebla. Ambos acu-
dieron con ‘Picha’ a una fiesta con 
Luis Miguel en Las Lomas de Cha-
pultepec. Ahí estaban los hijos del 

Trama octava: 
Antes de que el diablo 
sepa que has muerto.
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AMBOS ACUDIERON CON ‘PICHA’ A UNA FIESTA CON 
LUIS MIGUEL EN LAS LOMAS DE CHAPULTEPEC. AHÍ 

ESTABAN LOS HIJOS DEL EXPRESIDENTE ZEDILLO, LOS 
HIJOS DEL EXPRESIDENTE SALINAS…

expresidente Zedillo, los hijos del ex-
presidente Salinas, los hijos de Car-
los Slim, y el nieto del expresidente 
Miguel Alemán Valdés: Miguel Ale-
mán Magnani, mejor amigo de Luis 
Miguel y dueño de la residencia.

Bobó, de la mano de Pimpinela, se 
fue presentando con todos como un 
joven empresario poblano con inte-

el cantante lo corría, aunque siem-
pre investigaba sus pasos. ‘Picha’ de-
cidió irse a vivir a Puebla al lado de 
Bobó, quien lo adoptó de inmedia-
to. Ambos recorrieron restaurantes, 
fiestas de la burguesía poblana y los 
antros más exclusivos con persona-
jes deslumbrados con la leyenda de 
‘Picha’: “Es el hermano de Luismi”, 

reses en la política. Les simpatizó de 
inmediato porque les pareció chis-
toso. Pimpinela, en cambio, fue ase-
diada sexualmente por los ‘Lagarti-
jos’ que poblaban esos ambientes. 
Ella no lo sabía todavía, pero con los 
años se casaría con Andrés Roemer.

Luis Miguel le dijo a Bobó que cui-
dara a ‘Picha’, quien iba y venía de sus 
residencias. Cuando lo exasperaba, 

murmuraban los ‘Lagartijos’.
Si ‘Picha’ se volvió la llave maestra 

para ingresar a los ámbitos de po-
der, Bobó pasó a ser el cerrajero. Y 
Pimpinela… Pimpinela se volvió el 
otro imán. A todos lados los invita-
ban, y los contratos operados por 
Bobó para luminarias y carreteras, 
y todo lo que se ofreciera, llovían 
generosamente.

(CONTINUARá)
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NIMIEDADES

GEORGINA
CRUZ Un arcoíris en escala de grises… 

(claroscuros de la comunidad LGBTTTIQ+)

erminó junio: El Mes del Orgullo, y 
termina también el único periodo 
en todo el año en el que organis-
mos, marcas, empresas y hasta de-
pendencias de gobierno, cambian 
la institucionalidad de sus fotos de 

perfiles para llenarlas de la bandera a colores. 
Se termina el oportunista discurso de inclusión, 
de respeto y de tolerancia, se termina la solici-
tud global de derechos igualitarios, para volver 
al triste y cotidiano alegato del “pinches putxs”.

Se termina el ‘pink washing’, en donde mi-
llones de marcas también –repentinamente– 
bombardean con coloridas campañas publici-
tarias dirigidas a un público muy redituable: 
consumidores con posibilidad económica de 
realizar ciertos gastos de lujo debido a su ca-
racterística de contar con un ‘Doble Ingreso 
y Sin Niños’ (DINK, por sus siglas en inglés). 
Pero esta es otra historia.

Bueno, con decirle que nosotres mismes 
vamos ahí por la vida, al menos en una oca-
sión, escupiéndonos la diversidad de la ban-
dera de manera despectiva; que si pinches 
lenchas, que tal o cual “se ve bien putx”, que 
si es@s bisexuales acaparadores, vaya o hasta 
que las personas trans no son hombres/muje-
res ‘reales’... Aaahh pero qué tal en la Marcha 
del Orgullo que se celebró este fin de semana: 
800,000 almas bien colorides todes bajo el 
mismo paraguas.

Pero se termina junio y entonces volvemos 
a ver los crímenes de odio todos los días, vol-
vemos a leer en las redes los comentarios de: 
“desviados”, “ridículos”, “antinaturales”, “pe-
cadores”... Despedimos junio y con él se va el 
furor por volvernos tod@s ‘progres’ en favor 
de la comunidad LGBTTTIQ+, porque más 
bien pareciera una estrategia mercadológica 
o una moda de ocasión, que verdaderamente 
una convicción de alzar todas las voces en fa-
vor del respeto y la libertad para quienes nos 
atrevemos a amar fuera de la heteronorma. Sí, 

T

“Aprender cómo respetar y abrazar nuestras diferencias, hasta que
nuestras diferencias no hagan ninguna diferencia en cómo seamos tratados”

- Yolanda D. King

en pleno 2025, todavía es un acto de valentía.
Como vemos, de manera muy genérica y por 

encima de tantas aristas, el arcoíris –más allá de 
ser un intenso caleidoscopio– tiene una escala 
de grises que no nos lleva a una olla llena de mo-
nedas de oro, sino más bien a hallazgos un tanto 
más oscuros: personas violentadas, asesinatos 
brutales, abuso sexual, discriminación, soledad, 
rechazo, terapias de conversión o “simplemente” 
a ser blanco de que nuestra identidad de género 
y/o preferencia sexual se nos revierta a modo de 
ofensa. Sí, si bien el Orgullo ha ido saliendo del 
clóset, aún hay familias que prefieren no volver 
a saber de algun@ de sus integrantes -hombre, 
mujer o quimera-, en lugar de abrazar a ese hijo/
hija, tío, tía o tíe y cobijar un término, una simple 
orientación sexual.

Nunca he sido partidaria del concepto Tole-
rancia, me parece que alude a la obligatoriedad, 
al no hay de otra, al a huevo, pues. Sin embargo, 
la no menos grisácea RAE -por aquello de que 
no da su brazo a torcer respecto al lenguaje in-
clusivo bajo el argumento de que busca evitar 
el uso genérico del masculino gramatical 
(¡!)- define a la tolerancia como: “el respeto a las 
ideas, creencias o prácticas de los demás cuan-
do son diferentes o contrarias a las propias.” ¿Y 
si empezamos por al menos ser tolerantes –ni 
modo– con quienes nos rodean?

Junio se lleva consigo el arcoíris y abre 
paso de nuevo a las grises discusiones, ab-
surdas e interminables, en torno a por qué 
utilizamos la E, o que si lapidamos al bendito 
lenguaje al poner una arroba (@) en lugar de 
la hegemónica “O”, o que si alguien solicita 
ser llamadx con el adjetivo/pronombre que 
mejor le plazca, e incluso ventilar, opinar 
e insultar por a quien cada uno, una, une, 
decidimos meter a la cama… Y no a la suya, 
queride Hipócrita Lector(a), sino a la que 
cada persona –en pleno ejercicio de nuestra 
individualidad– elegimos.

En fin, nimiedades...
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EL MUNDO 
ES UN FARO

FERNANDA 
ALARCÓN Mari Lú, los silencios compartidos 

(Parte II)

aúl, con seis años ya cumplidos de 
su “reinado”, está por entrar a la 
primaria. Mari Lú, su madre, se 
siente invadida por pensamientos 
pesimistas que asaltan su mente, 
los crímenes de odio, el abuso se-

xual infantil, la posibilidad de que Raúl muera 
ahogado en su clase de natación —a pesar de 
que lleva tres años asistiendo—, o el temor de 
que, con el tiempo, adopte los comportamien-
tos incivilizados de la familia de su padre.

Pepé, un pobre imbécil, quien fue novio de 
Mari Lú, desde que ambos estudiaban en la 
Benemérita Universidad Autónoma de Pue-
bla. Ella asistía a clases cerca del Carolino, y 
fue allí donde él la conquistó con sus palabras 
dulces, haciéndola sentir hermosa, querida, 
regalándole un escape de la asfixiante realidad 
familiar. Fue su salvavidas cuando ella nau-
fragaba en aguas del desamor que Martín, su 
ex, había provocado tras acostarse con “una de 
sus mejores amigas”.

Ante los ojos de sus padres, Pepé y Mari Lú 
formaban una pareja estable. Él, un hombre 
trabajador, esforzado, con un futuro promete-
dor. Con el paso de los años logró estabilidad 
económica, mientras que los detalles hacia ella 
se desvanecían poco a poco, igual que el amor 
que Mari Lú le profesaba. Fue en ese vacío 
donde apareció Agustín.

Agustín Adolfo tenía apenas 19 años cuan-
do Mari Lú estaba por entrar en la tan ansiada 
década de los treinta. Él era su alumno, como 
lo fui yo. Lo recuerdo con una mezcla de gracia 
y ternura: atento, tranquilo, buen cantante… 
y lo que terminó por arrastrarlo al abismo: un 
enamorado empedernido. Porque Agustín no 
solo posó su mirada en su maestra Mari Lú, 
sino que también le entregó el corazón.

Mari Lú se dejó cautivar por su bella prosa 
—siempre inspirada en ella—, por sus aten-
ciones, las flores, y aquellas conversaciones 
robadas durante caminatas por la histórica 
Avenida Juárez, donde a veces iban tomados 
de la mano. Ella se prendó de Agustín Adolfo. 
Nosotros le decíamos el “niño As”, por lo astu-
to que era para conquistarla.

R

El sexo, era fantástico, según palabras de la 
propia Mari Lú. Se sentía deseada, amada, po-
seída en esa danza de amor que profanaban, 
pues bastaban unas bellas palabras para que ella 
deseara entregarle sus caricias, esto casi siempre 
los sábados. Era su ritual: primero nos encon-
trábamos, conversábamos un rato, y luego yo la 
dejaba en un sitio donde Agustín la recogía. Se-
mana tras semana, era la misma ceremonia.

En ese tiempo, Mari Lú terminó su rela-
ción con Pepé. Él lo resintió profundamente. 
Adelgazó notablemente, se le veía demacrado, 
hundido en el alcohol. Anhelaba recuperar el 
cariño de Mari Lú, pero su corazón ya repo-
saba, aunque de manera parcial, en manos de 
Agustín.

Y digo parcial porque, aunque estaba enamo-
rada de él, no lo estaba perdidamente. Cargaba 
con el fantasma de la sociedad y el juicio de su 
familia. Temía lo que se diría de aquella rela-
ción entre una profesora y su joven alumno. El 
peso de la mirada ajena la tenía sometida, era un 
tema constante en nuestras conversaciones, sus 
padres, Pepé, las autoridades académicas.

La angustia, ese viejo monstruo, siempre la 
ha acompañado. Ya no es solo una emoción, es 
parte de ella. Intrínseca. Permanente…
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Norma Ávila JiméNez

“
Mi objetivo fue que el público prestara oídos a los 
glaciares contando sus historias, aunque no las ha-
yan comprendido, solo sentido en el corazón, tal 
como cuando éramos niños y niñas, y nos sentá-
bamos alrededor de los abuelos y abuelas a escu-

charlos. Tal vez no los entendíamos por completo, pero 
aún así nos transmitían sabiduría”, nos dice la glacióloga, 
Ximena Aguilar Vega.

LOS GLACIARES, 
PILARES DE LA VIDA

El 12 de junio de 2025 Ximena montó su instalación 
acerca de estos gigantes de hielo en el marco de la Con-
ferencia sobre los Océanos que se celebró en Niza, Fran-
cia, dentro del Pabellón de la Criósfera. Esta última es la 
superficie de la Tierra donde el agua es sólida, formando 
hielo y nieve o permafrost, suelo congelado a tempera-
tura de cero grados centígrados, o menor, que al menos 
permanece dos años consecutivos. La maestra Ximena 
es integrante de la Agencia Mexicana de Estudios An-
tárticos (AMEA).

Cobijados por un aire ceremonial, los asistentes estu-
vieron atentos a los sonidos resultantes de la “lectura” 
de las fracturas de ciertos glaciares. Un programa de sof-
tware tradujo los relieves de los modelos digitales de te-
rreno, o “escrituras” –como las llama Ximena– en blan-
co y negro. Los silencios fueron detonados por el negro, 
mientras que el blanco derivó en agudos, a veces altos si 
éste brillaba más. Los tonos grises dieron lugar a ruido 
parecido al de la estática. Esta “escritura” glacial, ances-
tral, que encierra miles de historias, fue grabada en vinil 
y abrazó a los escuchas. 

El experimento recuerda la importancia de esas 
enormes masas para conservar el equilibrio climático 
en nuestro planeta. Este 2025, la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) lo ha declarado como el Año 
Internacional de la Conservación de los Glaciares, mar-
cando el inicio de la Década para las Acciones de las 
Ciencias Criósferas.

Los helados espejos de la radiación solar
Ximena, quien estudia el doctorado en la Universidad 
de Stirling, Escocia, subraya que “son la reserva más 
grande de agua del planeta, además de funcionar como 
reguladores climáticos no solo porque son fríos, sino 
porque reflejan mucha radiación solar”, esto es, la de-
vuelven al espacio. Sin tales reguladores, la Tierra se 
calentaría mucho más.

Los glaciares, cuyo cuerpo penetra en el mar o están 
influidos por la marea, al derretirse en la primavera y el 
verano generan corrientes y movimientos en los océanos 
que permiten que el agua profunda, rica en nutrientes, 
emerja. Así, dichos nutrientes pasarán a ser alimento de 
diversas especies del mundo, incluyendo a los humanos. 

Esas corrientes se generan por la diferencia entre el 
agua fría y dulce proveniente de las montañas conge-
ladas, respecto de la de mayor temperatura (que no está 
necesariamente caliente, porque en ciertas zonas el mar 
puede encontrarse entre uno y menos dos grados centí-
grados) y salada.

“La naturaleza es sabia en sus procesos, los calcula para 
que hagan lo indispensable en el continuo de la vida; por 
lo tanto, el derretimiento en esas estaciones del año es 
benéfico”, asevera Ximena. 

Lo grave, como consecuencia del calentamiento global, 
es que tal derretimiento se está dando de manera excesi-
va y ocasiona que esas moles no se recuperen en invierno. 

“Se está perdiendo cada vez más hielo y los glaciares se 
están haciendo más pequeñitos. Además, la caída de la 
nieve en invierno ya no es suficiente para volver a for-
talecerlos”, advierte. 

Las masas de aire frío, también originadas por los cita-
dos “refrigeradores” del mundo, ayudan a que el planeta 
no se caliente. La disminución de su manto blanco ha 
comenzado a retrasar ese proceso.

 El continente blanco. Crédito: Norma Ávila Jiménez.
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De acuerdo a información publicada por la NASA en 
agosto 2023, los datos obtenidos por sus satélites GRACE 
y GRACE-FO señalan que desde 2002 la Antártica o An-
tártida ha arrojado al mar 150 mil millones de toneladas 
de hielo cada año, lo que ha incrementado su nivel. Asi-
mismo, dio a conocer que la parte Este de ese continente 
ha mostrado modestos aumentos de masa, originados 
por la acumulación de nieve. Sus expertos han explicado 
que esta ganancia no compensa la pérdida significativa 
de masa de hielo en la Antártida Occidental. Desafortu-
nadamente, ese incremento no es un indicador de que 
el calentamiento global está desacelerando su proceso.

Los glaciares, a punto de desaparecer en México
En nuestro país solo se conservan en el Pico de Orizaba y 
en el Iztaccíhuatl. El glaciar Jamapa –el más grande–, ubi-
cado en el Pico, ha perdido 60 por ciento de su superficie 
desde 1957. Tristemente, podría desaparecer por comple-
to en 2030, según expertos de la ONU. Los glaciares del 
Popocatépetl y de otros volcanes ya se han disipado.

El glaciar Ayoloco del Iztaccíhuatl, uno de los más 
emblemáticos, fue declarado extinto en 2018, y actual-
mente allí solo quedan tres: los ubicados en el pecho y 
la panza de la mujer dormida, y el Suroriental. “Me pa-
rece que están revisando si las masas todavía se pueden 
considerar como glaciares o solo manchones de hielo”, 
asegura Ximena.

La ubicación geográfica del país, aunado al hecho de 
que estos refrigeradores nacieron en volcanes, ha influi-
do en su pérdida, aunque es innegable que la actividad 
humana ha sido determinante. 

“El Izta está cerca de la Ciudad de México. Como conse-
cuencia, mucha contaminación se deposita allí en forma 
de carbono negro, lo cual oscurece su superficie y, así, 
disminuye su capacidad de reflejar la radiación solar. 
Esto, sumado a la deforestación y a la falta de reforesta-
ción, los ha debilitado”, señala.  

 Glaciar Kongsfjorden. Se resaltan los relieves. Crédito: satélite Sentinel2-MSI, ESA.

 Ximena Aguilar Vega, glacióloga.

 Glaciar Thwaites, Antártida. Modelo Digital de Terreno REMA.

 Mismo glaciar Thwaites, imagen procesada para resaltar los relieves. Crédito: Ximena Aguilar Vega.
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Los glaciares y el arte
El arte siempre refleja lo que sucede en la sociedad y su 
entorno. Por ello estos gigantes congelados han pasado 
a ser un tema para crear arte, tal como lo señalé al inicio 
al referirme a la instalación de Ximena. 

Otras propuestas pueden verse en el sitio web Arte 
para la conservación de los glaciares https://www.un-gla-
ciers.org/es/art. La fotografía y el uso de la tecnología en 
las artes visuales fueron las herramientas que los artis-
tas utilizaron para plantear su preocupación por la crisis 
climática. En esta página web, Thomas Wrede expone 
las imágenes de glaciares cubiertos por vellón de oveja; 
Liam Man, las de los iluminados por equipos aéreos; por 
su parte, Ludwig Berger muestra fotos de su experimen-

to basado en la grabación del “llanto” de los glaciares 
cuando crujen y se deshielan, entre otros proyectos.

Otra muestra que invita a reflexionar acerca de lo 
que está sucediendo en nuestro planeta fue la coor-
dinada por la doctora Patricia Valdespino, también 
integrante de la AMEA. Con sus alumnos de la mate-
ria Criósfera, que imparte en la Escuela Nacional de 
Ciencias de la Tierra (UNAM), organizó la exposición 
Antártida, ciencia mexicana en el continente blanco, en 
la cual se incluyeron imágenes de glaciares antárticos 
y que ya se ha presentado en “las islas” de Ciudad Uni-
versitaria, así como en las ciudades de Jalapa y Méri-
da. Estos ancestros de hielo tienen muchas historias 
que contar.

  Glaciar Kongsfjorden, Svalbard, Ártico. Crédito: satélite Sentinel2-MSI, ESA.
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 EN LOS TIEMPOS DEL COVID, cuando el 
mundo se encerraba y el gel antibacterial se co-
tizaba más que el oro, Hugo López-Gatell se 
convirtió en el Rigo Tovar de Las Mañaneras. 
Desde Palacio Nacional, con su voz sobreactua-
da explicaba la curva, la meseta y la inmunidad 
de rebaño. Y con un aire de suficiencia —que lo 
mató políticamente— decretó que las mascarillas 
eran más un adorno que una necesidad. “No hay 
evidencia sólida”, decía.
 

 CÓMO OLVIDAR QUE este personaje se aven-
turó a decir que el presidente López Obrador 
no necesitaba utilizar cubrebocas, una vez que 
su fuerza era moral y no de contagio. Ufff. La 
irresponsabilidad de sus dichos, generaron que 
la pandemia se extendiera brutalmente. ¿Cuánta 
gente murió en esa trama? Según López Gatell, 
333 mil personas. Según la vida real: cerca de 3 
millones.
 

 “YA SE APLANÓ LA CURVA”, prometía quien 
fue llamado el Doctor Muerte, pero en los hos-
pitales las camas escaseaban junto con los 
tanques de oxígeno. Y ahí seguía el doctor, con 
sus gráficas hechizas, como si la realidad fue-
se un alumno necio que no entendía la lección. 
 

 EN EL INVIERNO DE 2020, mientras la nor-
ma era no salir de casa, López Gatell fue captado, 
junto con su novia, en la playa undista de Zipoli-
te, Oaxaca: sin cubrebocas y con cervezas en la 
mesa. “Es que también soy humano”, balbuceó 
en su defensa. Para entonces, todos pedían su ca-
beza. Empezando por Claudia Sheinbaum, Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México.
 

 LOS DESENCUENTROS ENTRE la doctora 
Sheinbaum y López Gatell se dieron desde el 
primer día. Y es que la hoy presidenta de México 
nunca estuvo de acuerdo con sus irresponsables 
protocolos. Llegó el momento en que las puertas 
del antiguo ayuntamiento —sede de las oficinas del 
Gobierno de la Ciudad— se cerraron en la nariz del 
Doctor Muerte.
 

 HACE UNAS HORAS se confirmó que López 
Gatell será él representante de México ante la 
Organización Mundial de la Salud, con sede en 
Ginebra, Suiza. El Sector Médico, faltaba más, se 
inconformó. Las críticas llueven en las redes so-
ciales. El terrible Doctor Muerte ya prepara las 
maletas con su cinismo a cuestas. Es hora de re-
cordar una de sus frases célebres: “Esdeke tam-
bién soy humano”. Ufff. ¡Chillen, perros!

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS! 

laúltima

El Doctor Muerte 
alista las maletas

por DON CICCIO

Estoy de 
acuerdo 

en que haya 
reglas: Andrea 

Chávez
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Las gigantes del entreteni-
miento Disney y Universal 

Studios presentaron una de-
manda federal contra Midjour-
ney, una de las plataformas de 
inteligencia artificial generati-
va más utilizadas en el mundo, 
por presunta infracción masiva 
de derechos de autor.

El documento, de 110 pági-
nas, fue presentado ante un 
tribunal de distrito en Los 
Ángeles y acusa a la compañía 
de utilizar “un número incal-
culable” de obras protegidas 
para entrenar sus modelos 
de IA, lo que ha derivado en 
la generación de imágenes 
que “copian descaradamente 
a personajes emblemáticos” 
como Elsa, Darth Vader, los 
Minions, Spider-Man y Shrek.

La demanda califica 
a Midjourney como “el 
parásito por excelencia 
del copyright y un pozo 
sin fondo de plagio”, 
y sostiene que la 

empresa ha ignorado 
repetidas advertencias 

y solicitudes para 
detener sus prácticas.

A través de su sistema de 
generación de imágenes, los 
usuarios pueden crear ilus-
traciones a partir de simples 
instrucciones de texto, mu-
chas veces con resultados que 
imitan con notable fidelidad 
estilos visuales, personajes y 
escenografías propiedad de 
los estudios.

Además, las compañías acu-
san a Midjourney de permitir 
la creación de contenido deri-
vado sin mecanismos de veri-
ficación o filtrado adecuados, 
lo cual, según el texto legal, 
“pone en riesgo el valor eco-
nómico de nuestras propieda-

des intelectuales y distorsiona 
la industria creativa”.

Disney y Universal solicitan 
a la corte la emisión de una 
orden judicial que prohíba a 
Midjourney seguir utilizando 
sus obras protegidas y de-
mandan una compensación 
económica que podría ascen-
der a cientos de millones de 
dólares, calculando hasta 150 
mil dólares por cada obra in-
fringida.

La denuncia 
llega en un mo-
mento clave para 
el ecosistema tec-
nológico y crea-
tivo: el uso de 
herramientas de 
IA generativa —
capaces de crear 
imágenes, voces, 
textos e incluso 
videos— ha gene-
rado preocupa-
ción en múltiples 
sectores, desde 
ilustradores y fo-
tógrafos hasta es-
critores y actores.

Aunque Mid-
journey aún no 
ha emitido una respuesta 
oficial, analistas jurídicos 
señalan que el caso podría 
convertirse en el primer gran 
precedente legal en la dispu-
ta entre los derechos de autor 
tradicionales y las tecnologías 
de inteligencia artificial. Tam-
bién se anticipa que otros es-
tudios seguirán el ejemplo de 
Disney y Universal si el proce-
so avanza favorablemente.

El litigio 
promete 
convertirse en 
un parteaguas 
sobre lo que las 
plataformas de 
IA pueden —o 
no— hacer con 
el contenido 
protegido por 
copyright en la 
era digital.

Disney y Universal 
demandan a 

Midjourney por 
plagiar personajes icónicos 

con inteligencia artificial


